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INTRODUCCIÓN 

 

Uno de los objetivos generales de la Gerencia de Proyectos Especiales es liderar la 
ejecución de macro proyectos estratégicos que hayan sido determinados y 
especificados en el Plan de Desarrollo Distrital. En ese sentido, esta dependencia 
tiene como proyecto bandera la planificación y organización de los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos Barranquilla 2027, desde su proceso de 
candidatura, hasta la realización de los mismos. Y este proyecto se alinea con uno 
de los principales objetivos específicos que es promover a la ciudad como destino 
de eventos nacionales e internacionales que conlleven al posicionamiento de 
Barranquilla como ciudad de grandes eventos a nivel global.  

 

Con la realización de estas justas, se espera la participación de 41 países de todo 
el continente americano y las islas del Caribe, representados en alrededor de 7.000 
atletas y 2.800 oficiales de equipo. Dentro de la propuesta deportiva, se pretende 
realizar aproximadamente 34 deportes, lo que traduce en 55 disciplinas durante 16 
días de competencias. 

 

Una vez terminados los Juegos Panamericanos, unos 10 días después se dará 
inicio con otra ceremonia de inauguración los Juegos Parapanamericanos, evento 
que recibirá atletas en condición de discapacidad que participarán en 17 deportes 
del programa paralímpico. Se espera contar 33 delegaciones representados en 
aproximadamente 1.900 deportistas durante 10 días de competencias. 

 

En el presente informe se mostrarán los avances de la Gerencia de Proyectos 
Especiales hasta el mes de septiembre de 2023, teniendo en cuenta el decreto 0801 
de 2020.  
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1. Juegos Panamericanos y Parapanamericanos 2027 
 

Durante el 2023 se han venido adelantando reuniones con el equipo técnico del 
Ministerio del Deporte, el comité Olímpico Colombiano y la Gobernación del 
Atlántico donde se han revisado diferentes temas relacionados con los Juegos como 
lo son el presupuesto y las fuentes de financiación, la propuesta del programa 
deportivo, los compromisos contractuales y el cronograma de trabajo. 

Con la nueva ministra del deporte Astrid Rodríguez se ajustó el presupuesto de 
infraestructura y organización con miras a realizar unos Juegos austeros, pero sin 
sacrificar la calidad de las competencias. Con el equipo de recursos y herramientas 
del Ministerio se realizó un diagnostico de los escenarios con los que hoy cuenta la 
ciudad de Barranquilla y se revisaron posibles ciudades subsede de acuerdo a su 
infraestructura deportiva y se evidenció que se cuenta con una gran base de 
escenarios gracias a la realización de los Juegos Centroamericanos y del Caribe 
Barranquilla 2018. Razón por la cual se determinó la necesidad de construir 
únicamente dos escenarios que serian el velódromo y un coliseo mayor para realizar 
múltiples deportes. 

Junto con el área de Juegos y Eventos del Ministerio del Deporte se han revisado 
varios ítems del presupuesto de organización y logística. Este rubro representará 
un muy alto porcentaje de inversión ya que la ciudad acogerá a 7000 atletas 
panamericanos y alrededor de 1900 atletas parapanamericanos en el que la ciudad 
tiene que asumir alojamiento, alimentación, transporte terrestre, seguridad, 
protocolo, implementación deportiva, servicios médicos, servicios de tecnología, 
transmisión de televisión, entre otros. 

El 23 de mayo de 2023 se llevó a cabo una reunión en la ciudad de Bogotá con la 
ministra del deporte, Astrid Bibiana Rodríguez en donde se revisaron temas 
relacionados con la financiación de los Juegos y la estrategia para lograr sacarlos 
adelante mediante los beneficios que puede traer un evento de esta magnitud a 
nuestra región en materia de educación, turismo, medio ambiente, economía 
popular y desarrollo deportivo. Lo mas relevante de esta reunión fue que a través 
del Ministerio se concluyo que debía constituirse un comité interministerial en el que 
participaran las diferentes carteras del Gobierno Nacional que de alguna u otra 
manera están relacionadas con la realización del evento, como lo son Ministerio de 
Cultura, Vivienda, Transporte, Hacienda, DNP, entre otros. 
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Imagen: Reunión con Ministra del Deporte. Mayo de 2023. 

 

Durante el mes de julio se recibió la visita del presidente de Panam Sports, Neven 
Ilic y se llevo a cabo una reunión en la cual participaron la ministra del deporte, el 
presidente del Comité Olímpico Colombiano, la gobernadora del Atlántico y el 
alcalde distrital con motivo de presentarle una contrapropuesta de los compromisos 
y obligaciones del contrato ciudad sede. Se revisaron los siguientes conceptos: 

- Pago de los derechos de medios en Colombia y venta de productos oficiales. 
- Pago por la concesión de patrocinios de nivel 1, 2, 3 y 4. 
- Pago por concepto de la contratación de la empresa de producción y 

transmisión de televisión. 
 

También se revisaron otros compromisos como lo son los gastos de transporte 
aéreo, el numero de reuniones de comité ejecutivo y Asamblea General de Panam 
Sports a organizar en la ciudad sede, visitas de las comisiones técnicas y médicas 
y reuniones de la comisión de coordinación de los Juegos. 

Como resultado de esta reunión se lograron mejorar considerablemente los 
compromisos contractuales que se habían establecido originalmente en el contrato 
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ciudad sede dando paso así a poder conformar el comité organizador de los Juegos 
y seguir con el cronograma de trabajo.  

  

 
Imagen: Visita presidente de Panam Sports a Barranquilla. Julio de 2023. 
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2. Estudio de impacto socioeconómico de los XX Juegos Panamericanos 
y Parapanamericanos Barranquilla 2027 

 
La ciudad de Barranquilla en ánimos de buscar soporte y evidencias de impacto 
positivo en ciudades por la realización de un evento deportivo de gran magnitud, 
aplicó a través de la Embajada Británica a un fondo de cooperación internacional 
llamado Challenge Fund. El 7 de febrero de 2023 el gobierno del Reino Unido abrió 
una licitación por 95.000 libras esterlinas para llevar a cabo el estudio de impacto 
socio económico de los XX Juegos Panamericanos y Parapanamericanos 2027. La 
licitación se cerró el 21 de febrero de 2023. El objeto bajo el cual salió fue el 
siguiente: 

Provision of Socio-Economic Impact Study Linked to the Delivery of the 
Panamerican and Parapan American Games in Barranquilla, Colombia 2027. 

Tras recibir las propuestas y evaluarlas internamente, la Embajada eligió la 
propuesta de 4Global para llevar a cabo el estudio y demás entregables que fueron 
establecidos en los términos de referencia de la licitación. El contrato con esta 
empresa se firmó el 13 de marzo de 2023, y finalizó en el mes de septiembre de 
2023. Cabe anotar que la licitación pública se abrió a empresas de cualquier 
nacionalidad. 

El estudio consta de tres entregables importantes: 

1. Estudio del impacto socio-económico de los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos Barranquilla 2027 (Incluyendo temas sociales, 
económicos, deportivos y de legado) 

2. Actividades para la presentación de resultados a los stakeholders claves 
3. Estudio de costos de los Juegos 

 

Como parte de la propuesta, 4Global acordó una joint venture con Sheffield Hallam 
University y Mace: 

• Sheffield University apoyará especialmente el tema de investigación y 
desarrollo del estudio. 

• Mace se enfocará en la estructuración del presupuesto y temas relacionados 
con costeo y riesgos. 

 

Para el Reino Unido, Barranquilla es una ciudad prioritaria; de hecho es una de las 
dos únicas ciudades de Colombia que cuenta con un representante de la Embajada 
basado en Barranquilla. El Reino Unido ha reconocido el desarrollo, crecimiento y 
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potencial de nuestra ciudad, en línea con la visión Barranquilla 2100 la cual 
establece claramente el desarrollo integral teniendo en cuenta aspectos claves 
como lo son el desarrollo social (por ejemplo, el proyecto de Bilingüismo), la acción 
climática (Barranquilla, primera biodiverciudad de Latinoamérica), el urbanismo, el 
deporte, entre otros. Esta visión se ha ido materializando en hechos reales, por lo 
que han causado un fortalecimiento de la relación, ya que se alinea con las 
prioridades e intereses del gobierno británico. 

Por esto, evidenciamos que el Reino Unido quiere ser un aliado para la ciudad y 
para nuestro país, y poder apoyar en proyectos insignia, tal como lo son los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 2027, que promueven el desarrollo y 
crecimiento desde diferentes frentes. Adicionalmente, el Reino Unido cuenta con 
una extensa experiencia en materia de desarrollo de eventos deportivos de gran 
escala, como los Juegos Olímpico de Londres 2012 y los Juegos de la 
Commonwealth de Birminghan 2022, dándole mayor importancia al desarrollo y 
fortalecimiento del legado previo y posterior a los eventos.  

Hablando específicamente de Juegos Panamericanos y Parapanamericanos, el 
Reino Unido apoyó a Perú en la realización de los Juegos de Lima 2019 por solicitud 
el mismo gobierno, y esto generó un intercambio de conocimiento, experiencia y 
fortalecimiento de capacidades. También contribuyó a que el legado fuera un punto 
clave dentro de la organización de estos juegos.  

Esta experiencia y conocimiento, sumado al interés de ser un gran aliado de 
Colombia, es una de las razones por las cuales se hizo la gestión con la ciudad de 
Barranquilla para conseguir recursos de cooperación internacional, teniendo en 
cuenta el potencial impacto positivo que se genera en una comunidad con la 
realización de eventos deportivos a gran escala.  

Si bien el gobierno británico apoya este tipo de iniciativas que van en línea con sus 
políticas socio económicas, y que a través de su embajada como vehículo 
diplomático lo que se busca es abrir las barreras comerciales entre los países, la 
entrega de este estudio no genera ningún tipo de compromiso económico vinculante 
con el gobierno nacional.  

Es importante para este proceso que se ha venido adelantando la vinculación de las 
áreas técnicas del Ministerio del Deporte, toda vez que si bien el resultado del 
estudio será enfocado para la ciudad, tendrá suficiencia en impactos para la región 
Caribe y para el país. Por esta razón las áreas de Juegos y Eventos, Infraestructura, 
Planeación y demás, generarán hilos vinculantes frente al aporte y 
acondicionamiento del estudio a los planes y proyectos estatales. 
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Durante la semana del  19 al 22 de junio del presente año se recibió la visita de las 
empresas británicas 4Global y MACE en la ciudad de Barranquilla con el fin de 
recorrer los distintos escenarios deportivos y lugares emblemáticos de la ciudad 
para la realización del estudio sobre el impacto social y económico de las justas en 
la ciudad. Los integrantes de 4Global y MACE estuvieron acompañados por el 
gerente de Proyectos Especiales del Distrito, Daniel Trujillo, en el Malecón del Río, 
en el estadio Metropolitano, en el estadio de atletismo Rafael Cotes, en el Complejo 
Deportivo Carlos Valderrama y el estadio Moderno Julio Torres. Tambié se 
recorrieron otros escenarios como el estadio de béisbol Édgar Rentería, el coliseo 
Sugar Baby Rojas, el coliseo Elías Chegwin y otros espacios deportivos. 

En el marco de la visita se analizaron planos de los escenarios que se están 
proyectando construir y remodelar con miras a las competencias de 2027. También 
se recopiló información para hacer el estudio con indicadores, y determinar los 
requerimientos en cuanto a número de voluntarios, logística, operación, tecnología 
y todo lo que se requiere.  

 

Imagen: Visita de las empresas 4 Global y MACE al gran malecón. Junio de 2023. 
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Imagen: Visita de las empresas 4 Global y MACE al estadio Metropolitano. Junio de 
2023. 
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Imagen: Taller integrado de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos en el 
marco del informe de impacto socioeconómico que están desarrollando las 
empresas 4 Global y MACE. Junio de 2023 

 

 

Se suscribe el presente Informe Ejecutivo de Gestión para su radicación y 
presentación ante el Honorable Concejo Distrital de Barranquilla.  

 

 

DANIEL TRUJILLO TOVAR 

Gerente 
Gerencia de Proyectos Especiales 


